

Guatemala, enero de 1987. Núm. 301

VERDAD ORGANO DEL COMITE CENTRAL PGT

Declaracion pública:

DECLARACIÓN DEL PARTIDO GUATEMALTECO DEL TRABAJO, PGT, ACERCA DE LAS POSIBILIDADES DE CONVERSAR POR SEPARADO CON EL GOBIERNO DEMOCRATA CRISTIANO Y UNA EVENTUAL LEGALIZACIÓN DEL PARTIDO DE LOS COMUNISTAS GUATEMALTECOS

En reiteradas oportunidades, se ha informado en distintos medios de prensa del país y del extranjero que el gobierno demócrata cristiano estaría dispuesto a "conversar con la guerrilla y el Partido Comunista", así como acerca de una eventual legalización del PGT. A este respecto, en nombre y por encargo del Comité Central y del Núcleo de Dirección Nacional, declaramos lo siguiente:

1. Tratar de encontrarle una solución política al conflicto armado interno en el país al margen de la Unidad Revolucionaria Nacional Guatemalteca, URNG, no permite ni asegura el restablecimiento pleno y efectivo de la paz. En consecuencia, los comunistas guatemaltecos, somos de la opinión que no corresponde ni procede conversar por separado con el gobierno demócrata cristiano.

2. Apoyamos resuelta y decididamente las sucesivas iniciativas y propuestas hechas por la Comandancia General de URNG, toda vez que están encaminadas a crear las condiciones para hacer posible el inicio de conversaciones entre el movimiento revolucionario armado y el gobierno civil. Estas iniciativas y propuestas han sido reiteradamente rechazadas por el propio Presidente de la República. No es el movimiento revolucionario armado ni los comunistas, pues, quienes nos oponemos y obstaculizamos el restablecimiento de la paz en el país, una paz justa y duradera, aceptable para todos.

3. Por otra parte, no desconocemos ni ignoramos los sucesivos planteamientos y opiniones expresadas oficial y/o extraoficialmente, acerca de una eventual legalización del partido de los comunistas guatemaltecos. La legalización del PGT, en nuestra opinión, no depende, por un lado, de que en la actual Constitución Política de la República, haya o no alguna disposición que prohíba o permita su funcionamiento y acción legal. Tampoco puede depender de una mera declaración gubernamental.

4. La legalización del partido de los comunistas guatemaltecos es parte de la lucha de nuestro pueblo en favor de la más amplia y libre organización y movilización popular, del respeto a la democracia y el pleno ejercicio de los derechos y libertades ciudadanas y políticas, por la justicia social, el bienestar y el progreso social. Mientras persista el clima de represión y terror contrainsurgente en el campo y las ciudades, estas conquistas y derechos del pueblo no tienen la más mínima garantía de poderse asegurar y disfrutar plenamente, así como que sean efectivamente respetados por el poder público.

5. Aceptar nuestra legalización en tales condiciones significaría ignorar y no tener en cuenta todo lo que está detrás de ello y se maquina, esto es, en lo nacional, confundir a las masas populares y, en el exterior, sorprender a la opinión pública. Es parte, igualmente, de la maniobra urdida por la camarilla militar reaccionaria, encaminada a meter una cuña entre la URNG y los comunistas del PGT y, a la vez, tratar de aislar políticamente y debilitar al movimiento revolucionario armado.

6. Ni las conversaciones por separado que se nos plantean, ni la eventual legalización del partido proceden, pues, en tales condiciones.

7. Los comunistas guatemaltecos nos pronunciamos y estamos en favor de un proceso real y efectivo de apertura y democratización nacional que le garantice y asegure al pueblo: primero, poner fin a toda forma de represión y terror por parte del ejército, las policías y los cuerpos y aparatos paramilitares y parapolicíacos, el juzgamiento y castigo de los militares comprometidos con la represión y el terror de los gobiernos militares de fuerza anteriores, así como el esclarecimiento de la situación de los secuestrados y desaparecidos por razones políticas; segundo, en lo económico, cuando menos, se comience a aliviar la ya muy grave y penosa situación en que se encuentra la inmensa mayoría de la población y, en primer lugar, los trabajadores asalariados y el campesinado pobre y sin tierra; y, tercero, que no haya ninguna restricción a la libre organización y movilización popular y se asegure y garantice la más amplia y libre participación del pueblo en la solución de sus demandas más sentidas e inmediatas.

No cabe duda que una de las demandas más sentidas en el momento actual es el restablecimiento de la paz en el país. Así como es necesario luchar en favor de una paz justa y duradera, al pueblo le asiste todo el derecho de movilizarse, organizarse, unirse y luchar por acabar con la injusticia, la dependencia y explotación oligárquica e imperialista, la represión y el terror contrainsurgente, la corrupción administrativa y gubernamental.

Es al fragor de la lucha revolucionaria y popular, en todas sus formas, como el propio pueblo irá forjando y construyendo la alternativa real de poder que habrá de garantizar y asegurar a los guatemaltecos que nuestro país se encamine por la senda del progreso y el bienestar, la justicia, la democracia y la libertad.

Guatemala, enero 10 de 1987

Por Guatemala, la Revolución y el Socialismo

PARTIDO GUATEMALTECO DEL TRABAJO, PGT

Por el Comite Central

Por el Núcleo de Dirección Nacional

Carlos Gonzales Secretario General Mario Sánchez
Responsable Político General

DC: primer año de gobierno

¿Qué ha sucedido en un año de gobierno de la DC? ¿Qué sucedió con ese
mundo promisorio que nos pintó la DC
en su campaña? ¿Quiénes han salido
beneficiados? ¿Quiénes perjudicados?
¿Cuál es la perspectiva de la DC para
1987? Estas y otras preguntas se hace
el pueblo guatemalteco en torno al primer año de gobierno del Lic. Vinicio
Cerezo Arévalo.

VERDAD, Organo del Comité Central del PGT, abordará en éste y en los próximos meses estas preguntas. En tales reflexiones sobre nuestra vida nacional contaremos con la opinión de los camaradas Carlos Gonzales, Secretario General del PGT y Mario Sánchez, Responsable Político General del Núcleo de Dirección del PGT, a través de sendas entrevistas que está realizando nuestro Redactor Jefe.

El camino contrainsurgente seguido por la DC

Con el inicio de un nuevo gobierno civil, encabezado por la Democracia Cristiana, la Comisión Política del CC del PGT públicamente manifestó: "...las posibilidades u opciones para la Democracia Cristiana en el gobierno, en la coyuntura actual, son:

1º La lucha por los cambios profundos que el país necesita y que tendrían que empezar por la liquidación de toda forma de represión y terror contrainsurgente y el castigo de los responsables

Enero, 1987 - VERDAD # 3

de los asesinatos y desaparición de compatriotas;

2º La puesta en marcha y concreción de los ofrecimientos hechos durante la campaña electoral y que lo pueden hacer: a) prescindiendo de la contrainsurgencia o, b) en combinación y como parte y continuación de ella; y

3º La continuidad de la contrainsurgencia sin ningún cambio, paliativo o reforma."

A un año de gobierno, ya estamos en condiciones de afirmar cuál fue la senda seguida: impulsar reformas mínimas ofrecidas durante la campaña electoral, en combinación y como parte y continuación de la contrainsurgencia.

El ejército viene tomando el control del aparato del Estado desde hace muchos años. El golpe militar de 1963 marca el inicio de este proceso. En 1982 el proyecto militar está en crisis. La contrainsurgencia ya no se podía mantener como en los años anteriores. Era necesario remozar, perfeccionar el proyecto contrainsurgente; se crea entonces el andamiaje político-jurídico que será el instrumento de control de la población civil y del nuevo gobierno: una Constitución adecuada a los intereses oligárquicos y del ejército; las patrullas de autodefensa civil; los polos de desarrollo y aldeas modelo; el sistema nacional de coordinación interinstitucional: la reubicación de los cuarteles y zonas militares en cada uno de los 22 departamentos de la república. Y, como parte de dicho proyecto contrainsurgente, las elecciones que culminan con el triunfo de la DC.

Un día antes de la toma de posesión por Vinicio Cerezo, el régimen militar emite 16 decretos-ley. Así se crea el Consejo de Seguridad del Estado, la Secretaría de Inteligencia y Seguridad Nacional, se reconocen los Comités de Defensa Civil y se concede amnistía general a los responsables de delitos

políticos y comunes conexos cometidos desde el 23 de marzo de 1982 hasta el 14 de enero de 1986.

Es el acto final que asegura el control del ejército para que el nuevo gobierno no se descarrile, y camine obediente por la senda trazada. En medio de contradicciones internas, pugnas, dificultades, dejando un país ensangrentado, paupérrimo, el erario en ple-



na lipidia, el ejército hizo su "retorno" a los cuarteles, y un equipo civil asume el gobierno de Guatemala.

"¿Qué se puede esperar de un gobierno civil electo en las actuales condiciones? —pregunta la CP del CC del PGT— precisamente por las condiciones en que el proceso electoral se da, lo único que de él puede resultar es un gobierno civil como solución de continuidad a la actual dictadura militar contrainsurgente, celoso sostén y mantenedor del régimen de dominación, explotación, opresión, dependencia, terror e injusticia imperante y expresión de los intereses egoístas y mezquinos de los sectores oligárquicos dominantes y del gran capital transnacional."²

Y eso precisamente ha sido el gobierno demócrata cristiano durante el año de 1986. Claro está, con los matices y cambios que le introduce la Democracia Cristiana, pero en esencia, el proyecto contrainsurgente se mantiene vigente:

Los secuestros y asesinatos están a

la orden del día como la intimidación y bombardeo a poblaciones civiles. Los refugiados en el sureste de México han manifestado que aún no existen las garantías mínimas para que puedan retornar a la patria; el ejército se rearma, e insiste en dar una salida militar al conflicto interno que vive nuestro país.

El limitado espacio político es cercenado y anulado con maniobras para impedir la organización sindical y popular, se amenaza de muerte e impunemente se secuestra a los dirigentes.

En conclusión, la maquinaria de terror, represión y muerte montada por el ejército sigue en pie. Las modificaciones de la estructura represiva, los cambios de nombres, la supresión misma del Departamento de Investigaciones Técnicas (DIT) no alteran en nada el dolor y sufrimiento de nuestro pueblo, como tampoco anulan su combatividad y decisión de lucha por una patria donde haya paz, libertad y pan para todos.

Los aproximadamente 700 asesina-



dos y secuestrados-desaparecidos durante 1986 confirman el carácter contrainsurgente del actual gobierno civil.

Con justa razón la Unidad Revolucionaria Nacional Guatemalteca – URNGexpresa que "... No es posible considerar democrático a un régimen que
reprime y asesina selectivamente a los
dirigentes y activistas populares, que
bombardea, ametralla y arrasa indiscriminadamente aldeas campesinas, que
impide la organización del pueblo, intimidando, corrompiendo y reprimiendo,
llevando al país cada vez más a una
profunda crisis, y a los sectores populares al engaño y a la miseria." 3

Demagogia y más demagogia

La demagogia del gobierno demócrata cristiano no sólo se centra en hacer ofrecimiento que de antemano sabe que no van a cumplir, sino que, además, persigue objetivos que se empeñan en ocultar.

Veamos primero cuales tueron las promesas de la DC para su primer año de gobierno:

"Nuestro Proyecto Nacional —proclamó la DC— define sus objetivos sobre la base de tres dimensiones:

- 1. Más democracia política porque no hay progreso sin libertad, ni seguridad ciudadana.
- 2. Más crecimiento económico, porque no hay paz sin comida ni empleo, y
- 3. Más justicia social, porque no hay tranquilidad con desigualdades extremas."4

El "Proyecto Nacional" fue dividido en tres etapas. La primera del 14 de
enero al 31 de diciembre de 1986. Aquí
se prometió dar ayuda alimenticia,
reorganización y modernización de
servicios, control de enfermedades comunes, alfabetización, programa popular de vivienda de emergencia, reforma
municipal, prevención y control de
contaminacion de agua, suelo y aire;
régimen de derecho; recuperación de

Enero, 1987 - VERDAD * 5

4 * VERDAD - Enero, 1987

empleos perdidos, incentivos para la formación de pequeñas empresas, financiamiento fresco y freno a la especulación.

¿Cuánto de todo lo ofrecido se ha cumplido? No es necesario analizar detalladamente el "Proyecto Nacional" para darse cuenta que durante el año se abundó en promesas, vaivenes demagógicos y ofrecimientos.

Algunos ejemplos: el Programa de Reordenamiento Económico y Social de Corto Plazo, que en su momento lo caracterizamos así: "Las medidas económicas a corto plazo impulsadas por la Democracia Cristiana Guatemalteca evidencian el carácter de dicho gobierno y dejan claras sus intenciones de salvar el sistema capitalista de explotación y opresión sobre las grandes masas de trabajadores; acrecentar las utilidades del sector hegemónico económicamente: la oligarquía agroexportadora y financiera, sus aliados nacionales y el imperialismo; así como fortalecer la estructura de dominación y represión instalada por el ejército. La institucionalización de la contrainsurgencia tiene su complemento en las medidas económicas inflacionarias y antipopulares."6

Un segundo ejemplo lo constituye la manipulación en torno a la demanda de la tierra. Por un lado se crean falsas expectativas entre los campesinos, y por el otro, el gobierno se niega a tomar medidas efectivas que modifiquen o alivien la injusta distribución de la tierra.

Sin embargo, al terrateniente se le asegura constantemente que no debe preocuparse, ya que el gobierno es respetuoso de la propiedad privada y hará respetar el artículo 39 de la Constitución Política de la República de Guatemala.

En materia de derechos humanos continúan los secuestros y asesinatos



políticos, que se pretenden ocultar dentro de la creciente violencia común. Tampoco se han esclarecido los casos de miles de desaparecidos-detenidos.

Es decir, la DC, lejos de cumplir sus promesas de "más democracia, libertad, seguridad nacional, justicia social, etc., etc., ha conducido a una situación más grave y más explosiva.

La Comisión Política del CC de nuestro partido definió adecuadamente los rasgos principales que caracterizan el momento actual:

1. La profundización y agravamiento de la ya prolongada y generalizada

- PGT. "Los cambios profundos que el país necesita son la demanda democrática y popular más sentida en el momento actual". Diario El Gráfico. Guatemala, 3 de abril de 1987.
- CP del CC del PGT. "Declaración con ocasión del 36 aniversario del PGT". VERDAD, 288. Guatemala, septiembre de 1985, p. 7.
- URNG. Comunicado de la Comandancia General de URNG al pueblo de Guatemala. Guatemala, 21 de noviembre de 1986.
- 4. DC. Proyecto Nacional, primera parte: lineamientos generales. Guatemala, junio de 1985. p. 5.
- 5. Idem.
- PGT. "El reordenamiento económico: regalo para banqueros y agroexportadores", VERDAD, 296. Guatemala, junio de 1986. p. 1.
- PGT. "Declaración pública conjunta en nombre del Comité Central y del Núcleo de Dirección Nacional del PGT, con ocasión del 37 aniversario del partido". VERDAD, 299. Guatemala, septiembre de 1986. p. 3.
- 8. Idem. p. 5.

crisis económica, política y social;

- la continuidad y recrudecimiento de la violencia y represión del ejército y las policías contra el pueblo;
- 3. la acelerada y sucesiva pérdida de confianza y credibilidad de importantes sectores de la población, en la gestión gubernamental del presidente



demócrata cristiano, Lic. Vinicio Cerezo Arévalo;

- 4. la reactivacion y ampliación de la lucha de las masas trabajadoras por sus reivindicaciones más sentidas y urgentes en las ciudades y en el campo; y,
- 5. la existencia y desarrollo de un conflicto armado interno en torno al que gira el conjunto de la situación nacional."7

La "concertación nacional" ha sido un instrumento de negociación entre el gobierno y los sectores oligárquicos y militares para ir resolviendo sus pugnas internas.

En cambio para el pueblo, las cosas están cada día peor: crecimiento del desempleo y del subempleo; elevacion de los precios de los artículos de primera necesidad; no hay incremento de salarios, se agudiza el problema de la tenencia de la tierra, de la vivienda, de los servicios básicos para la población. En resumen, en un año de gobierno la crisis es más profunda y grave.

La perspectiva de la DC

Para 1987 la tendencia del gobierno es a debilitarse cada vez más. Como parte de un proyecto contrainsurgente no tiene capacidad ni voluntad para romper con dicho proyecto, más bien, cada día se hunde en mayores compromisos.

Esta situación, en lugar de consolidar a la DC y al gobierno, crea nuevas contradicciones y las exacerba. Se cierra más el espacio político internacional, los sectores que creyeron en las promesas de la DC pierden aceleradamente la confianza; el pueblo avanza en su organización popular y presiona al régimen.

Para 1987 no se vislumbran medidas que puedan cambiar la situación. Por ejemplo, el presupuesto para el presente año no introduce modificaciones sustanciales. El pago de la deuda pública, la defensa y seguridad interna siquen, siendo rengiones privilegiados.

Pero ya no es hora de ofrecimientos y de paliativos, sino de grandes reformas que le den una salida democrática y popular a la crisis.

"Ello supone, en primer lugar, ponerle fin y cesar cualquier forma de represión y terror contra el pueblo por parte del ejército y la policía y los aparatos y cuerpos paramilitares y parapoliciacos que el gobierno todavía tolera y consiente, segundo, tomar medidas concretas y efectivas para, por lo menos, comenzar a sacar a la mayoría de la población del abismo en que la tiene sumida el injusto e inhumano régimen social imperante; y, tercero, no poner restricciones a la organización popular y asegurar la participación del pueblo en un real proceso de democratización nacional."8

URNG: VANIVERSARIO

LA HISTORIA POLITICA DE GUATEMALA REGISTRARA EL 7 DE FEBRERO DE 1982 POR UN GRAN ACONTECIMIENTO EN LA LUCHA DE NUESTRO PUEBLO: LA CREACION DE LA UNIDAD REVOLUCIONARIA NACIONAL GUATEMALTECA —URNG—, QUE PASO A PASO, POR LAS VEREDAS, POR LAS MONTAÑAS, VALLES, POR LAS CALLES DE LA CIUDAD, SE HA IDO FORJANDO HASTA ALCANZAR TAL DESARROLLO POLITICO-MILITAR, ORGANIZATIVO E IDEOLOGICO, Y TAN PROFUNDO ARRAIGO EN LA CONCIENCIA DEL PUEBLO QUE HACEN IRREVERSIBLE EL PROCESO UNITARIO.

Los comunistas guatemaltecos valoramos y apreciamos en toda su magnitud la unidad alcanzada y, hoy que la
URNG arriva a su V Aniversario de
fundación, enviamos nuestro fraternal,
combativo y revolucionario saludo a la
Comandancia General, a cada una de
las organizaciones que integran la unidad y a cada combatiente en particular.

Grande y heróica ha sido la lucha, grande y firme el apoyo del pueblo, grande y segura es la perspectiva de una patria liberada, con paz, justicia y democracia.

Un proceso irreversible

Considerado como un proceso, y bajo el criterio de trabajar en torno a las coincidencias en lo político, militar e internacional, gradualmente la unidad se viene fortaleciendo. Durante 1986 observamos logros que no podemos dejar de mencionar, porque reflejan los avances cualitativos en la unidad:

En lo político-militar —a despecho de quienes afirman que el movimiento revolucionario armado ha sido derrotado política y militarmente—el accionar de la URNG refleja consolidación, crecimiento cuantitativo y cualitativo.

En 1985 se realizaron 64 ataques a tropas y durante 1986 éstos ascendieron a 98. Así podríamos comparar el incremento del accionar de un año para el otro y apreciar la superioridad de las acciones.

RESUMEN DEL ACCIONAR POLITICO-MILITAR DE LA URNG Enero-diciembre 1986

Bajas al enemigo (muertos y heri-	
dos comprobados)	580
Ataques a tropas del ejército	98
Hostigamientos	88
Emboscadas	19
Destrucción de camiones	3
Derrivamiento y destrucción de	
helicópteros de la Fuerza Aérea	
Guatemalteca	3
Ocupación de Fincas	81
Ocupación de aldeas	90
Bloqueo de carreteras	60
Acciones de propaganda armada	28

El recuento de operaciones políticomilitares de la URNG nos indica palmariamente que el ejército miente cuando afirma que "la guerrilla está controlada" y se engañan quienes dan fe a la información divulgada por el Alto Mando del Ejército y los voceros de la Democracia Cristiana. Ni el movimiento revolucionario ha sido derrotado, ni la lucha armada está cuestionada. Con justa razón la declaración del PGT en su 37 aniversario expresa que uno de los rasgos principales del momento actual es "...la existencia y desarrollo de un conflicto armado interno en torno al que gira el conjunto de la situación nacional".

El diálogo,
 expresión de firmeza
 y flexibilidad

En lo político, la URNG también continúa su lucha con grandes iniciativas que ponen a la defensiva y desenmascaran la demagógia de Vinicio Cerezo.

La URNG al iniciarse 1986 declara: "La posibilidad de construir la auténtica democracia en Guatemala está ligada a la realización de cambios estructurales en el campo de lo económico, social y político. Esta es la razón del impulso de la guerra popular revolucionaria por parte de la URNG y de nuestro pueblo en general". 1

Días después agrega que "Los revolucionarios no seremos la causa del fracaso de un proyecto genuinamente democrático. Por el contrario, no tenemos ninguna objeción en respaldarlo e impulsarlo.

"Las razones fundamentales, las motivaciones esenciales que han llevado al Pueblo guatemalteco, a los revolucionarios, a empuñar las armas y a escoger el camino de la Guerra Popular Revolucionaria, están vigentes en tanto no se produzcan las transformaciones necesarias y se enfrente debidamente a los enemigos del pueblo".²

Ante lo expresado por el Ministerio de Relaciones Exteriores de Guatemala y las declaraciones del Presidente Vinicio Cerezo de la posibilidad de establecer contacto con la URNG, en forma audaz y con gran iniciativa política, la Comandancia General, el 29 de junio

de 1986, anuncia que ha "considerado seriamente la posibilidad para que ese diálogo se pueda realizar al máximo nível."³

Esta trascendental iniciativa es rechazada por el Alto Mando del Ejército, que busca una solución militar con el consentimiento del gobierno y persiste en la represion, el bombardeo a las poblaciones civiles, el secuestro y la tortura, en el remozamiento de los polos de desarrollo y de las patrullas de autodefensa civil.

Sin dejar de accionar en el plano militar – por persistir y estar vigentes las causas que han motivado que el pueblo tome las armas— en sucesivas ocasiones la URNG ha reiterado su disposición de encontrar una solución política al conflicto interno que vive nuestro país. Así lo expresa en agosto, y en octubre, una vez más, reitera "su voluntad de dialogar y discutir sobre las condiciones mínimas que permitan el proceso democratizador". 4

Ante el rechazo impuesto por el ejército y expresado por Vinicio Cerezo en los diferentes medios de comunicación, el 21 de noviembre la Comandancia General de la URNG considera de nuevo que "... las conversaciones, el diálogo político, constituyen un medio para tratar de resolver un conflicto que objetivamente existe en Guatemala, y para sentar las bases que permitan iniciar un proceso hacia la democracia, que objetivamente no existe en nuestro país." 5

La URNG ha mostrado flexibilidad, pero a la vez gran firmeza. Vemos cómo la URNG recoge y expresa los intereses de la población que desea una paz duradera, una paz justa y digna.

Queda así demostrada la consecuente decisión y voluntad política de URNG de encontrar una salida política al conflicto interno que vive el país; decisión que está en plena correspondencia con los más sentidos intereses del pueblo quaternal teco.

8 * VERDAD - Enero, 1987

Emero, 1987 - VERDAD * 9

Por su parte, el gobierno demócrata cristiano, que dirige Vinicio Cerezo, vacila, retrocede v se somete a los dictados de los militares, y, dándole la espalda al pueblo, rechaza el diálogo. Como respuesta aumenta la demagogia y mantiene la represión en la ciudad y en el campo.

Con esta política "el provecto del Lic. Cerezo se desvirtúa cada día más. se niega a sí mismo y se está convirtiendo de hecho en un proyecto político contrainsurgente, y en una traición a los que votaron esperanzados en que el gobierno civil constituyera el primer paso para una posible salida a la democracia."6

La importante iniciativa de diálogo planteada y desarrollada durante 1986 se hizo teniendo plena claridad sobre las limitadas posibilidades de democratización que tenía el nuevo gobierno, v sobre el mismo carácter contrainsurgente de la maniobra electoral.

Sin embargo, "Con el conjunto de elementos políticos expuestos por la URNG, se podía, sin equívocos, pensar

1. URNG. La Unidad Revolucionaria Nacio-

2. -- Mensaje de la URNG en su cuarto

3. --- La Comandancia General de la

4. --- Al pueblo de Guatemala y a la opi-

5. ---- Comunicado de la Comandancia

7. --- Boletin Internacional, Guatemala,

8. ---, La Comandancia General de la

Unidad Revolucionaria Nacional Guate-

malteca, Guatemala, 29 de junio de 1986.

temala, 7 de febrero de 1986.

aniversario al pueblo de Guatemala, Gua-

Unidad Revolucionaria Nacional Guate-

malteca, URNG. Guatemala, 29 de junio

nión pública internacional. Guatemala.

General de la URNG al pueblo de Gua-

temala. Guatemala, 21 de noviembre de

mala, enero de 1986.

de 1986.

1986.

6. Idem.

octubre de 1986.

nal Guatemalteca, URNG, ante la toma de posesión del nuevo presidente. Guate-

que el Presidente Vinicio Cerezo contaba con márgenes de acción política razonables: no tenía en abierta oposición a sectores importantes de la población: el movimiento revolucionario le proporcionaba espacio v tiempo suficiente; y se encontraba en proceso de concertación con la oligarquía y los militares. Además de ello, contaba con buenas expectativas internacionales.

"Y lo más importante era que el ejército necesitaba a toda costa mantener un perfil político bajo, luego del enorme desgaste producido por sus campañas contrainsurgentes de corte terrorista y genocida y por el fracaso en la gestion gubernamental."7

El Partido Guatemalteco del Trabajo apoya plenamente el planteamiento de la URNG en el sentido de no constituirse en un obstáculo ni dificultar un verdadero y real proceso de democratización en el país, su expresa voluntad de dialogar con el gobierno, y su decisión de buscar una solución política al conflicto interno, garantizando que los intereses de la mayoría de los guatemaltecos sean respetados.

Bases para la paz

En mayo de 1986 la URNG exige al

y la democratizacion

gobierno demócrata cristiano que ponga en práctica a corto plazo un conjunto de medidas para crear las condiciones de la democratización. En nuestra opinión, es otro aporte importante que hizo la URNG y que confirma lo que expresamos al inicio: los avances político militares de la URNG. Las ba-

- "Restructuración de los aparatos de represión y militares del Estado en función de los intereses populares.
- Depuración de los mandos militares y policiales represivos y corruptos.
- Eliminación de las bandas paramilitares.
- Castigo de los responsables intelec-

tuales y materiales de los asesinatos. torturas v desapariciones.

- Disolución de las patrullas de autodefensa civil y de las aldeas modelo.
- Pleno derecho de asociación v.locomoción en el campo."8

... y también al Boletín Internacional

El combativo y revolucionario saludo que enviamos a la Unidad Revolucionaria Nacional Guatemalteca, URNG, la redacción de VERDAD lo quiere hacer extensivo a la publicación del BOLETIN INTERNACIONAL de la URNG, que editó su primer número en noviembre de 1986.

El Boletín Internacional viene a ocupar un puesto en el combate ideológico que necesariamente hay que librar en contra del gobierno y de aquellas posiciones que en el ámbito internacional han tratado de tergiversar la lucha que libra nuestro pueblo: será un valioso instrumento para dar a conocer los avances de la Guerra Popular Revolucionaria.

Estos son en parte los resultados que en jornadas de heroísmo y lucha aquerrida alcanzó la Unidad Revolucionaria Nacional Guatemalteca en 1986, v nuestro mejor homenaje como comunistas es trabajar tesoneramente, día a día, por la concreción de nuestro proyecto estratégico, convencidos de que la causa revolucionaria y popular triunfará.

IVIVA LA UNIDAD DEL MOVIMIENTO REVOLUCIONARIO!

EGP: 15 aniversario



El Partido Guatemalteco del Trabajo se une a la conmemoración del 15 aniversario de fundación del Ejército Guerrillero de los Pobres, EGP, miembro de la Unidad Revolucionaria Nacional Guatemalteca, URNG. Como un saludo fraternal y revolucionario, reproducimos dos secciones del saludo del Comandante Rolando Morán, Comandante en Jefe del EGP, en el 15 aniversario de la organización. Ambos fragmentos son de gran importancia política y deben ser leídos y estudiados por nuestro militantes, simpatizantes y amigos.

SALUDO DEL COMANDANTE ROLANDO MORAN, COMANDANTE EN JEFE DEL EGP. EN EL 15 ANIVERSARIO DEL **EJERCITO GUERRILLERO DE LOS POBRES**

El año de 1986 fue un año muy agitado en todas partes del mundo; y entre nosotros de reajustes e intensa actividad, como corresponde a una fase que se desenvuelve en condiciones diferentes a los años anteriores.

Previmos en reuniones de trabajo de la Dirección Nacional que tendríamos

Enero, 1987 - VERDAD * 11

noviembre de 1986, p. 3.

que afrontar tareas complicadas y difíciles, pues estamos frente a una maniobra de gran envergadura, de carácter estratégico, de la cual el cambio de gobierno no es sino una parte.

No planteamos el cumplimiento de nuestras tareas para el año 86 como una cosa fácil y fluida, sino como una tarea árdua y complicada, frente a la cual teníamos que irnos abriendo camino, hilando nuestra táctica muy finamente, cumpliendo nuestras tareas con mucha precisión y responsabilidad, reajustando objetivamente nuestros mecanismos y métodos.

Nuestro mensaje de hace un año, firme, seguro y optimista, no tenía ninguna tonalidad de triunfalismo engañoso, ni pretendió ahorrar esfuerzos y energías en el desempeño de nuestro trabajo, ni sacrificios en nuestra lucha.

Por el contrario, advertimos que los efectos de la maniobra aperturista y contrainsurgente podían durar bastante tiempo y causar mucho daño, si los dejábamos a su propia dinámica. Previmos que podrían darse expectativas en sectores medios y en algunos sectores populares, que podían aferrarse a esperanzas de hacer más llano el camino de la transformación de Guatemala, aguardando milagros. Y advertimos que el oportunismo podría infiltrarse en las filas del Pueblo pretendiendo confundir y engañar.

Señalamos igualmente que el nuevo gobierno podría lograr éxitos parciales y temporales en algunas zonas del país, y que en el plano internacional contaba con expectativas y apoyos para que se desarrollara como contrapartida a la Revolución.

Pero asimismo, reafirmamos que la lucha armada seguiría teniendo el mismo carácter fundamental y decisivo, y que constituía la única perspectiva real para la liberación de nuestro Pueblo. Reiteramos que debíamos medir cada 12 * VERDAD — Enero, 1987

uno de nuestros pasos, porque el enemigo estaría trabajando día por día en la construcción de un nuevo andamiaje político-militar para lanzar ofensivas decisivas contra el movimiento revolucionario, contando ahora con un apoyo más abierto de parte del imperialismo vanki.

En general, todas estas previsiones se han venido cumpliendo.

Pero por más precisos y acertados que sean los análisis y las previsiones, son la parte menos complicada y esforzada del proceso de dirección y ejecución revolucionaria. En todo caso constituyen una premisa, pero no suficiente. Solamente la práctica, la acción, pueden confirmar las predicciones.

En este marco desarrollamos la actividad de nuestra Organización durante 1986. Debemos consignar que a pesar de las dificultades en la implementación de algunas tareas y reajustes necesarios, éstas no trastornaron la maruna y el desenvolvimiento de la Organización.

El reajuste organizativo de las fuerzas militares del EGP, nos permitió resistir victoriosamente las ofensivas del enemigo, que en este año se planificaron y lanzaron con mayor envergadura y agresividad, utilizando importantes recursos de aviacion y artillería en el ataque a población civil y posiciones guerrilleras.

Las ofensivas enemigas fueron contenidas, desgastadas y finalmente derrotadas, al tiempo que nuestros Frentes Guerrilleros ampliaron su territorio de operaciones, desarrollando combates en áreas que el enemigo considera totalmente bajo su control. Nuestro accionar ha sido públicamente reconocido por altos jefes del ejército, que no han podido ocultar las bajas y las recuperaciones que hemos hecho en armamento y equipo.

En relación al trabajo de masas fueron de muy grande importancia las diferentes resoluciones y proyectos formulados, tanto hacia zonas urbanas como rurales. En estos sectores a pesar de que la represión todavía sigue causando efectos, las bases han dado numerosas y altas muestras de su desarrollo político y solidario, de su combatividad y entrega.

De una manera o de otra, la existencia de un gobierno civil y de una apertura política, aunque sea parte de una maniobra global contrainsurgente, deja espacios que las fuerzas populares y revolucionarias deben ocupar y forzar, para contrarrestar la maniobra y revertirla.

Algunas conclusiones

El gobierno que encabeza Cerezo y la DC, inicia con muy poco margen de maniobra el año 1987. Durante el año 86 quedó demostrado el poco margen de desenvolvimiento que tiene Cerezo en relación al ejército o su poca voluntad y decisión de resistir las presiones militares.

Se agotarán en el año 87 compases de espera que el ejército, la iniciativa privada y los sectores populares, le han dejado a Cerezo, cada uno con expectativas diferentes, para que responda a sus intereses y sobre la base de los mismos tome decisiones firmes.

El Presidente se encontrará acosado y su partido no le responderá como fuerza organizada a sus requerimientos.

Cerezo se encontrará, más que nunca, inmerso en la maniobra contrainsurgente, antipopular y represiva.

La maniobra contrainsurgente y aperturista empezará a agotarse como tal, no sólo ante el pueblo de Guatemala, sino internacionalmente.

Perderá prestigio y credibilidad. El gobierno tendrá que endurecerse y su carácter represivo saldrá a flote.

La política de neutralidad activa iniciará su declinación. La presión yanki se hará sentir con mayor peso. El doblegamiento de Cerezo y su gobierno será notorio y se hará sentir en los campos político, económico y militar.

En esta fecha del 15 Aniversario del EGP le hemos dedicado espacio especial a la coyuntura política que vive nuestro país. Es necesario porque la maniobra contrainsurgente ha producido cambios dignos de ser tomados en consideración, en casi todas las esferas, y esta complejidad puede provocar serias confusiones y desconciertos.

El análisis que hemos hecho y las conclusiones que de él hemos extraído, podrían conducir a creer que las contradicciones y dificultades que encuentran las clases opresoras del Pueblo, sus aliados internos y externos y los sectores que se confabulan con ellos o que son víctimas de su manipulación, terminarán fatalmente por corroerlos internamente hasta el punto que se derrumben, y las cosas se arreglen como consecuencia de su descalabro. Esta sería una conclusión trágicamente incorrecta.

Por acertados que sean nuestros análisis y previsiones, nunca seran suficientes para vencer a los enemigos y superar los obstáculos sin la decisión de vencer, sin voluntad de actuar de inmediato, sin la audacia de adelantarnos a los acontecimientos, sin el valor de librar combates decisivos y hasta sus últimas consecuencias y sin la seguridad en el triunfo.

Al cumplirse 15 años de la fecha fijada como referencia histórica para el nacimiento de nuestra Organización, estas palabras son el mensaje primordial con que saludamos el nuevo año de vida. No escatimemos esfuerzos, no desperdiciemos tiempo, no ahorremos audacia, no contengamos pasión revolucionaria. Detengamos la maniobra y la ofensiva enemiga. Derrotémosla, para hacer avanzar la Revolución inconteniblemente.

No quedaría completo este saludo,

Enero, 1987 - VERDAD * 13

sin referirnos a los bastiones de la Revolución en el Continente Americano, que además de ser la avanzada del contingente en que nosotros militamos, son también nuestro faro, ejemplo y enseñanza histórica.

Dirigidos por Fidel y el Partido Comunista de Cuba, la Revolución y el Pueblo Cubano señalaron de nuevo el camino histórico del socialismo y reafirmaron el proceso para construirlo con enaltecedora integridad y dignidad en medio de enormes peligros y de dificultades no anticipadas.

En Centro América, la Nicaragua Sandinista, dirigida por el glorioso Frente Sandinista de Liberación Nacional, ha protagonizado una nueva azaña digna de su heroico historial.

Las amenazas imperialistas se proyectaron el año pasado a tal punto que se dio por inevitable el zarpazo intervencionista yanki para los meses finales del 86. Sin embargo, la Revolución Sandinista enfrentó con serenidad y sabiduría, valor y dignidad, una a una las maniobras que en todos los planos y niveles desató el gobierno de Reagan en su contra, derrotándolas todas. Persiste el peligro, pero ya se ve la salida del túnel.

Todo esto se ha afianzado con la promulgación de la Constitución, la única verdaderamente popular que se ha promulgado en la historia de Centro América. Saludamos a nuestros hermanos del Pueblo de Nicaragua, a su Vanguardia, el FSLN y a su Revolución Victoriosa.

Nuestro saludo militante para los hermanos salvadoreños en Lucha, para quienes este año, sin lugar a dudas, será de importantes victorias.

Para terminar, debemos reafirmar en su totalidad nuestro compromiso revolucionario y la línea que le dio vida a nuestro querido EGP, que lo ha alentado durante estos QUINCE AÑOS, en aciertos y reveses, y que constituye la razón primordial de ser de sus miembros y militantes: la Revolución Popular y la Guerra Popular Revolucionaria, que sigue siendo sin desvíos, su estrategia.

Que este año sea, por nuestro accionar, combatividad y logros sobre obstáculos y enemigos, un digno anticipo aguerrido y resplandeciente futuro que tenemos por delante.

iGloria eterna a nuestros héroes y mártires!

iGloria a nuestro indomable Pueblo!

VIVA LA REVOLUCION

VIVA LA URNG

HASTA LA VICTORIA SIEMPRE

EJERCITO GUERRILLERO DE LOS POBRES

EGP

MIEMBRO DE LA UNIDAD REVOLUCIONARIA NACIONAL GUATEMALTECA -URNG-

Guatemala, 19 de enero de 1987.



VIETNAM AVANZA

VI CONGRESO DEL PARTIDO COMUNISTA DE VIETNAM

"Ningún obstáculo podrá impedir nuestro avance", expresó Nguyen Van Linh, nuevo secretario general del Comité Central del PCV, al clausurar el Congreso de los comunistas vietnamitas, efec-

tuado del 15 al 18 de diciembre en Hanoi.

El Congreso aprobó unánimemente la línea política y actividad práctica del PCV, así como el Informe Político del CC presentado por el entonces secretario general, Truong Chinh, en su sesión inicial.

Además, los delegados al Sexto Congreso, con sus credenciales en alto, aprobaron el informe sobre las Orientaciones y Objetivos Principales del Desarrollo Socio-económico para el Quinquenio 1986-1990 y la Resolución Final del Congreso.

Se eligió el nuevo Comité Central integrado por 124 miembros efectivos y 49 suplentes. Este celebró su primera sesión para elegir los máximos órganos directivos del Partido.

Resultó electo secretario general del CC el compañero Nguyen Van Linh y junto a él se eligieron otros 12 miembros efectivos y un suplente al Buró Político.

Por su parte, el nuevo secretario del CC se integró por 13 miembros con Nguyen Van Linh a la cabeza.

RESOLUCIONES DEL SEXTO CONGRESO DEL PCV

La tarea predominante y el objeto global en los próximos años consisten en la estabilización de la situación socióeconómica y la creación de las premisas necesarias para impulsar la industrialización del socialismo, señalan las resoluciones del VI Congreso del Partido Comunista de Vietnam.

Los últimos cinco años estuvieron llenos de pruebas para el Partido y el pueblo de Vietnam.

Para cumplir las resoluciones trazadas por el quinto Congreso, el pueblo vietnamita venció incontables dificultades en la construcción del socialismo y logró grandes victorias en el combate por la defensa de la patria y en el cumplimiento de sus deberes internacionalistas, se afirmó en el Congreso.

También se constató que la situación socio-económica en el pasado lustro enfrentó agudos problemas, entre otros, el aumento lento y la baja eficiencia de la producción e inversiones, desorden en la distribución y circulación, muchas dificultades en la vida del pueblo, y otras graves expresiones de manifestaciones negativas.

El Congreso afirmó que todo el Partido, pueblo y Ejército se unen monolíticamente y están decididos a consagrar toda su energía y fuerza a continuar cumpliendo las dos tareas estratégicas:

Enero, 1987 - VERDAD * 15

construir con éxito el socialismo y al mismo tlempo, brindar activo aporte a la lucha de los pueblos del mundo por la paz, la independencia nacional, la democracia y el socialismo.

Señaló la decisión del Partido y pueblo de esforzarse al máximo por fortalecer la solidaridad, elevar la calidad y la eficiencia de la cooperación integral con la Unión Soviética y otros países socialistas, consolidar e intensificar sin cesar la alianza excepcional con Laos y Kampuchea, considerándola como una obligación internacionalista sagrada y una tarea de importancia estratégica vinculada con los intereses vitales de la independencia, la libertad y el socialismo de los tres países indochinos.

El Congreso puso énfasis en las tareas siguientes:

- Elaborar y organizar la materialización de los programas respecto a ce-

reales y alimentos, articulos de consumo y productos de exportación.

- Realizar las tareas de transformación socialista de manera permanente, con formas y pasos adecuados, procurando que las relaciones de producción estén acordes con el carácter y el nivel de las fuerzas productivas.
- Renovar el mecanismo de gestión económica con vistas a crear una fuerza motriz que promueva las unidades económicas e impulse a las masas trabajadoras a desarrollar la producción, elevar el rendimiento, la calidad y la eficiencia económica.
- Elaborar y organizar el cumplimiento de manera positiva y efectiva de las políticas sociales.
- Fortalecer la capacidad de defensa y de seguridad de la patria.
- Intensificar las actividades internacionales.

PARTE FINAL DEL DISCURSO DE CLAUSURA DE NGUYEN VAN LINH

Compañeros delegados,

El VI Congreso del PCV marca un importante cambio en el proceso de continuidad y renovación de la dirección del Partido en lo político, ideológico y organizativo. Los éxitos del Congreso constituyen una nueva fuerza y base de suma importancia para fortalecer aún más la unidad y cohesión en todo el Partido y pueblo.

Sin embargo, en el camino inmediato aún enfrentamos numerosas dificultades y pruebas que nos exigen extraordinarios esfuerzos para superarlas. Con el espíritu unitario y de renovación del Congreso, cumpliremos con toda determinación los objetivos planteados por el Congreso, que consisten en estabilizar todos los aspectos de la situación socio-económica, y continuar creando premisas para la industrialización socialista del país.

Encaminados hacia el año 1990, en conmemoración del 60 aniversario del PCV, 45 aniversario de la Proclamación de la Independencia de Vietnam y centenario del natalicio del gran Presidente Ho Chi Minh, nos esforzaremos por cumplir exitosamente el Sagrado Testamento del querido Tío Ho:

"Mientras existan las montañas, ríos y hombres

Una vez derrotados los agresores yanquis,

construiremos un país diez veces más hermoso".

Ningún obstáculo podrá impedir nuestro avance hacia al futuro.

Con esta sólida fe, permítanme declarar la clausura de nuestro Sexto Congreso Nacional.